

RAPPORT DE MISSION EXPLORATOIRE :

ERUPTION VOLCAN HUDSON DU 8-14 AOUT 1991, XI REGION, CHILI

INTRODUCTION

Les 6 et 9 aout 1991 le Volcan Hudson (1650 kms au Sud de Punta Arenas) entre en éruption et envoie des cendres vers le Nord du Chili. Une deuxième éruption commence le 12 aout et se termine le 14 du même mois. Les cendres se dirigent vers le Sud-Est et atteignent les îles Malouines (ce volcan avait déjà fait éruption en 1971). L'actuelle éruption est plus violente que celle du Nevado del Ruiz en Colombie où MSF-AZG était intervenu en 1985. heureusement, la région est peu peuplée et il n'y a pas eu de victimes humaines. Par contre l'éruption des 12-14 a causé de graves dommages à la flore et la faune de la vallée des "Huemules" (cerf chilien et espèce protégée) et le 14 de juillet a endommagé des zones agricoles plus peuplées. MSF EUROPE a demandé des informations à Alfredo Aroca qui a envoyé un rapport sur la situation au 27 aout 1991.

MSF EUROPE a décidé d'intervenir et a envoyé sur place Michel Van Herre coordinateur MSF EUROPE au Pérou pour faire une mission d'évaluation avec Alfredo. Voici le rapport de leur mission réalisée entre le 31 Août et le 8 Septembre.

DESCRIPTION DE LA REGION XI (AYSEN)

Autrefois à 70°E Longitude Est et 47°S Latitude Sud
Superficie net: 109.024 kms² (+ de 3 x la Belgique)

Population: 70.000 hab. Densité: 1 hab/km² (moyenne)
67 % de la population vit dans trois villes,
Coihaique, Puerto Aysen et Chile Chico.
Capitale régionale: Coihaique (40.000 hab)

Villes et villages affectés visités: Coihaique, Chile Chico, Puerto Ibanez, Villa Cerro Castillo.

Le climat est tempéré de type austral avec un été chaud (+/- 30°). Cependant le climat peut être rude, les vents violents et la neige très fréquents en hiver. Des températures inférieures à -10 degrés ne sont alors pas exceptionnelles.

Le paysage est marqué par la présence de nombreuses zones de déforestation (incendies de défrichement de la forêt primaire ou culturelles dans les années 80). Actuellement il existe quelques petites zones de reboisement (pins) et quelques zones naturelles protégées.

Principales activités économiques: elles sont centrées sur l'agriculture et l'élevage.

- L'élevage 126.000 bovins, 575.000 moutons. (Source: Odeplan 1990). Ce secteur occupe 23 % de la main d'œuvre régionale.

- La production agricole principale est la pomme de terre, dépendant le microclimat existant autour du lac "General Carrera". Il permet la production d'une grande quantité de légumes tels que blé, légumes verts, et fruits (abricots, avocats, mandarines).